

lésions tuberculeuses, certaines formes de broncho-pneumonies, que j'ai appelées pseudo-tuberculeuses, et qui peuvent anatomiquement et cliniquement revêtir le masque de la tuberculose : le poumon, dans ces cas, est gros, lourd ; il présente de multiples foyers de broncho-pneumonie, ramollis au centre, simulant un nodule tuberculeux au début de sa caséification ; l'organe dans les mains, on hésite encore ; mais pressez-le et vous voyez le pus sortir par les petites bronches.

Par contre, dans quelques cas, vous n'aurez pas soupçonné cliniquement la tuberculose, et vous aurez la surprise de la constater à l'autopsie.

Ainsi peuvent se rencontrer, à la suite de la rougeole, tous les degrés des lésions tuberculeuses, pulmonaires, depuis la fine granulation jusqu'à la fonte massive, suivant que le processus a eu une évolution rapide, subaiguë ou chronique, cette dernière se rencontrant surtout, chez l'enfant déjà grand.

Parallèlement à ces lésions pulmonaires, on peut trouver d'autres localisations tuberculeuses ; Lugol citait des adénopathies cervicales, Rilliet et Barthez des ostéites, des arthrites tuberculeuses : on peut donc dire que cette tuberculose ne se cantonne pas dans les organes internes, mais qu'elle peut aussi prendre l'allure de la tuberculose chirurgicale.

Ne croyez pas que la rougeole fasse fatalement exploser une tuberculose latente, ou active obligatoirement une tuberculose antérieure, et cela surtout s'il s'agit, au lieu d'une tuberculose pulmonaire, d'une tuberculose osseuse ou articulaire ; dans certains cas mêmes les localisations pulmonaires ne sont pas modifiées.

D'ailleurs, chez tous les enfants tuberculeux, il existe à peu près d'une manière constante des ganglions caséux du médiastin, et cependant ces lésions ne sont pas toujours réactives par les poisons morbilleux. Pourquoi ? Affaire d'ancienneté, sans doute ; peut-être s'agit-il de lésions déjà cicatrisées, à peu près éteintes ? Quoi qu'il en soit, il importe dès le début de bien connaître cette action assez capricieuse de la rougeole sur la tuberculose.